

LIBERTÉ ILLIMITÉE DE LA PAROLE ET DE LA PRESSE

- D. La liberté d'exprimer par la *parole* ou par la *presse* tout ce que l'on veut, est-elle un droit ?
- R. Assurément non, si cette liberté n'est pas justement tempérée.
- D. Pourquoi ?
- R. Parce que le droit est une faculté morale qu'il serait absurde d'attribuer, sans distinction ni discernement, à la vérité et au mensonge, au bien et au mal.
- D. A-t-on le droit de propager le vrai et le bien avec une liberté prudente ?
- R. Certainement, afin qu'un plus grand nombre en profite.
- D. A-t-on également le droit de propager les doctrines mensongères et les vices ?
- R. Non, personne n'a ce droit.
- D. Quel est le devoir de l'autorité publique, relativement à la propagation des doctrines mensongères et des vices ?
- R. Son devoir est, non seulement de la réprimer, afin d'empêcher le mal de s'étendre : mais de punir les écarts d'un esprit licencieux qui, pour la multitude ignorante, deviennent facilement une véritable oppression.
- D. Cette répression est-elle absolument nécessaire ?
- R. Elle est d'autant plus nécessaire que le grand nombre ne peut en aucune façon ou que bien difficilement se tenir en garde contre ces artifices de style et ces subtilités de dialectique, surtout quand tout cela flatte les passions.
- D. Qu'arriverait-il si on accordait à chacun la liberté illimitée de parler et d'écrire ?
- R. Rien ne demeurerait sacré et inviolable ; rien ne serait épargné, pas même ces vérités premières, ces grands principes naturels qui sont le patrimoine commun de l'humanité ; la vérité serait peu à peu envahie par les ténèbres, et l'on verrait, ce qui arrive souvent, dominer les erreurs les plus pernicieuses et les plus diverses.
- D. La licence favorise-t-elle la liberté ?
- R. Tout ce que la licence gagne, la liberté le perd.
- D. Est-il permis à chacun de se former une opinion sur les matières libres que Dieu a laissées aux disputes des hommes, et de l'exprimer librement ?
- R. Oui, cela est permis : car cette liberté n'amène jamais les hommes à opprimer la vérité, et leur fournit souvent l'occasion de la rechercher et de la faire connaître. (à suivre.)